
La representante gremial insta a las autoridades y a los actores del rubro a concretar una

política de Estado para proyectar el desarrollo de la industria salmonera chilena, con miras

a evitar la pérdida de competitividad frente a Noruega y Escocia en este mercado.

En el mundo salmonero remarcan
que, a pesar de las trabas para el
crecimiento del sector y lo que

consideran una sobrerregulación para
la actividad en Chile, son la segunda in-
dustria exportadora del país, con envíos
por unos US$ 6.500 millones anuales. Y
son el segundo mayor jugador mundial,
tras Noruega. 

La posición global de Chile podría
peligrar en el futuro, advierte Loreto
Seguel, directora ejecutiva del Consejo
del Salmón. Seguel, cuyo gremio repre-
senta a las firmas AquaChile, Australis,
Cermaq, Mowi y Salmones Aysén,
apunta a que el desarrollo de la indus-
tria arrastra un estancamiento de años.
Se refleja, acusa, en solicitudes de nue-
vas concesiones paralizadas y relocali-
zaciones de las actuales autorizaciones
que aún no se concretan.

—¿En qué pie está la industria actual-
mente?

“Hay varios ámbitos sobre los cuales
uno puede evaluar cómo estamos. El
primero es un ámbito país, donde siento
que efectivamente, al menos, se ha lo-
grado poner en la discusión pública la
importancia de la segunda industria
más relevante de Chile”.

—¿En qué sentido?
“Desde la mirada de la autoridad.

Hace dos años, era impensado escu-
char a ministros como el ministro de
Economía, Nicolás Grau (tras un con-
versatorio organizado por trabajado-
res salmoneros sobre la Ley Lafken-
che), y otras autoridades sectoriales
declarar y ratificar que la salmonicul-
tura es una industria importante. Eso
es una ganancia. Esto se ha construido
con la convicción de que es importante
la alianza público-privada”.

—Mientras tanto la industria se ha vis-

to desafiada...
“Es cierto, estamos estancados y no

nos hemos podido desarrollar (...). Al
final, no podemos relocalizarnos, la
normativa efectivamente tiene hoy día
congeladas nuevas concesiones. Ade-
más, tenemos muchos temas de permi-
sos, de trámites de distinto tipo con la
Subsecretaría de Fuerzas Armadas,
Sernapesca; o sea, tenemos un entra-
mado regulatorio-normativo en nues-
tro Estado chileno que es muy compli-
cado. Eso es lo que hoy día nos tiene
parados, sin poder crecer”.

—¿Qué falta para salir de ese estanca-
miento?

“Creo que no solamente es crecer: es
el desarrollo de la industria. Cuando
hablamos de desarrollo de la industria,
no es solamente en el ámbito económi-
co, sino que también en el desarrollo
social, productivo, tecnológico y de los
ecosistemas donde estamos. Pero in-
dudablemente si no podemos crecer, si
no tenemos certezas, es muy difícil
planificar y proyectar la industria. Ahí
está el principal desafío: nos falta tener
una declaración de que esto debe ser
política de Estado”.

—Siempre se toma como ejemplo a No-
ruega en términos de política de Estado
para los salmones. ¿Cómo estamos en
comparación a ellos?

“Por mucho tiempo, Chile idealizó a
Noruega. Creo que hoy día estamos en
una posición distinta. Tenemos que
sentirnos orgullosos de que Chile y su
industria salmonicultora, en muchos
temas, ya es líder mundial en temas de
sanidad, inocuidad y bienestar. Chile
tiene por lejos los mejores indicadores
del mundo en la producción de salmón.
Se sabe poco y eso también es parte de
nuestro rol. Efectivamente Noruega tie-
ne el liderazgo indiscutido desde el
punto de vista productivo. Pero es im-
portante tener claridad de que Noruega

está con mortalidades cercanas al 20%,
y en Chile estamos menos del 8%. Eso
no es casualidad, porque nuestra insti-
tucionalidad y rigurosidad normativa
que tiene Chile en materia sanitaria es
tremendamente importante”.

“Sin embargo, Noruega tiene algo que
nosotros no tenemos: ellos tienen una po-
lítica de Estado. Han declarado como país,
sin temor, sin vergüenza y sin ningún ta-
pujo desde el punto de vista de energía,
ambientalista o grupos de presión, que
tienen que quintuplicar la producción al
2050 y eso es una decisión país”.

—¿Cómo queda la industria chilena an-
te este escenario?

“Noruega hizo una declaración de
Estado. Y ojo, hace poco Escocia hizo lo
mismo, declarando que tenían que cre-
cer en producción de salmón. La pre-
gunta es, ¿y qué pasa en Chile? ¿Cuán-
do nos hacemos cargo de esa declara-
ción de política país? Eso hoy día nos
quita competitividad y nos hace ser se-
gundos, y no poder pensar en ser pri-
meros”. 

—Fernando Villarroel, CEO de Mowi
en Chile, ha señalado que Chile perdió
la ventaja competitiva que teníamos
con Noruega hace 10 años. ¿Comparte
esa mirada?

“Exacto. Falta la convicción pública
y política de que no solamente uno ha-
ce lo que cree que tiene que hacer, sino
que hace lo que debe hacer, por difícil
que sea. La autoridad tiene una res-
ponsabilidad en esto, pero nosotros
también la tenemos. Las empresas
también la tienen. Tenemos el deber de
proyectar esta industria. Pero falta que
haya más convicción al respecto, des-
de los distintos roles tenemos el deber
de sentarnos en la mesa”.

—En la industria salmonera también se
apunta a la falta de certeza para la in-
versión...

bre no nos permite movernos, no nos
permite tomar acciones. Eso es un lla-
mado a alerta para todos”.

—¿Cómo afecta a la inversión extranje-
ra que está en la industria local?

“No solamente le pido a la autori-
dad que nos dé certezas. Le pido que
entienda que si no tenemos certezas,
esos capitales extranjeros que son
parte de la salmonicultura no van a
creer en este país (...); si no ven incen-
tivo a la inversión, no van a invertir y
vamos a empezar a retroceder. Y que
esa inversión puede que no llegue. Es
muy malo para Chile, la industria y
las familias del sur”.

—¿Estamos dando una mala señal para
la inversión extranjera?

“También para la inversión nacional.
Las productoras de salmón tienen capi-
tales extranjeros, pero también tenemos
capitales nacionales. Hoy día en Chile
ser empresario y emprendedor es difí-
cil. Entonces, mi preocupación no sola-
mente es la inversión extranjera, sino
que también mi preocupación es cuidar
la inversión nacional que tan relevante
y que tanto cuesta en Chile”.

“El problema es que los niveles de in-
certeza hoy día son demasiado altos.
Mientras más certeza tienes, más segu-
ro y con más convicción tomas las deci-
siones. Mientras menos certeza tienes,
más te paralizas y menos actúas (...).
Hay que trabajar en esa certeza, pero di-
fícilmente vamos a tenerla si no confia-
mos, si no nos conocemos, si no tene-
mos la disposición de sentarnos juntos a
conocernos y a trabajar”.

“La realidad es que hoy día, sin certe-
za, no solamente estamos estancados
como industria, normativa y regulato-
riamente, sino que además estamos es-
tancados porque el nivel de incertidum-

“El nivel de incertidumbre
no nos permite movernos, no
nos permite tomar acciones”

N. BIRCHMEIER RIVERA

LORETO SEGUEL, DIRECTORA EJECUTIVA DEL CONSEJO DEL SALMÓN:
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‘‘¿Cuándo nos hacemos
cargo de esa declaración de
política país? Eso hoy día nos
quita competitividad y nos hace
ser segundos, y no poder pensar
en ser primeros”.
................................................................................

LORETO SEGUEL
DIRECTORA EJECUTIVA DEL CONSEJO DEL SALMÓN

La excesiva burocracia en
el proceso para obtener
los permisos que re-
quiere el desarrollo de

un proyecto de inversión se ha
instalado como uno de los ma-
yores obstáculos para la planifi-
cación del sector privado, pero
hay territorios más aproblema-
dos por la “permisología” que el
promedio nacional. De la revi-
sión de los datos disponibles en
la plataforma del Sistema de
Evaluación de Impacto Ambien-
tal (SEIA) se observa que, hasta
inicios de octubre, el 66,7% de
los proyectos en evaluación pre-
sentaba un retraso en relación
con los plazos legales. En tres re-
giones esa proporción supera el
75% y en otras cae a 33,3%, pero
en todas se excede lo establecido
en la norma (ver infografía).

En este “ranking”, las zonas que
lideran con una mayor tasa de re-
traso —entendida como la pro-
porción de proyectos atrasados
en relación con el total de iniciati-
vas en evaluación— son las re-
giones de La Araucanía (82,4%),
Valparaíso (78,6%) y Magallanes
(75%). Desde otro punto de vista,
del promedio obtenido entre
enero y septiembre, se observa
también que el plazo para obte-
ner una Resolución de Califica-
ción Ambiental (RCA) fue de 412
días a nivel nacional: el menor
tiempo lo registró la Región de
Magallanes (212 días) y el más ex-
tenso La Araucanía (498 días).

Según los datos recopilados
por la Universidad San Sebastián,
la información revela un fenóme-
no multicausal, pero generaliza-
do. Alejandro Weber, decano de
la casa de estudios, sostiene que
“existen regiones como Ñuble,
donde es claro que existe una fal-
ta de dotación apropiada para
evaluar el volumen de proyectos
que se reciben (…). En regiones
como la Metropolitana existen
proyectos más complejos, mayor
participación de la sociedad civil
y dificultades de coordinación
entre servicios públicos”, detalla.

Descriterio y 
mandos medios

Desde el punto de vista local,
en las zonas más afectadas perci-
ben que la diferencia de criterios
es uno de los factores que inci-
den en una “permisología” por
encima del promedio nacional.
El presidente de la Multigremial
Araucanía, Patricio Santibáñez,

describe que en la zona se han
visto casos emblemáticos, como
demoras de tres años para obte-
ner derechos de agua, una planta
incineradora de desechos a la
cual se exigió una consulta a una
comunidad distante a cinco kiló-
metros o un proyecto agrícola
que no contaba con baños para la
inspección anual del Ministerio
de Obras Públicas. A modo de
resumen, cree que la gran dife-
rencia respecto de décadas ante-

riores es el enfoque: “Estamos
llenos, por un lado, de papeleos
y trámites que son innecesarios,
por otro lado, de funcionarios
antiempresas que definitiva-
mente rechazan proyectos, y con
plazos excesivos”.

Por su lado, el presidente de la
Asociación de Empresas de la
Región de Valparaíso (Asiva),
Alfonso Salinas, cree que no hay
una priorización territorial acor-
de a la relevancia de la zona.

“Valparaíso presenta tasas de in-
versión que son la mitad de las
que se requerirían de acuerdo
con su participación en el PIB
nacional, y sin inversión no hay
desarrollo. Las inversiones de-
ben considerar las variables so-
ciales y ambientales pero, más
allá del actuar de un determina-
do funcionario o departamento
regional, el actual SEIA no fun-
ciona bien y ese es un problema
sistémico”, opina. 

brechas de coordinación”.
Una visión similar plantea Ál-

varo Merino, director ejecutivo
de Núcleo Minero, quien descri-
be entre los principales nudos bu-
rocráticos del sector, por una par-
te, los largos períodos que con-
templa un proyecto minero, “a lo
que se agrega falta de certeza,
pues en muchos casos la opinión
del nivel central difiere respecto
de la región frente a un mismo te-
ma. Se debe considerar que un
proyecto avanza en el proceso y
se vuelve a fojas cero, pues la au-
toridad considera que su estudio
ambiental carece de información
esencial”, ejemplifica. Sostiene
que el desarrollo minero es una
de las claves para mayor creci-
miento económico, y sugiere que
“otros países mineros como Ca-
nadá y Australia han disminuido
el tiempo de tramitación de per-
misos y son sustancialmente me-
nores a los del país...Chile debe
transitar por esa senda”.

Mayores costos

Caso aparte es la Región de
Antofagasta, que si bien tam-
bién supera el promedio nacio-
nal con una tasa de retraso del
68,5%, destaca especialmente
por el mayor monto de inversión
comprometido, equivalente a
US$ 18.084 millones en etapa de
evaluación ambiental. Según los
cálculos de la USS, el costo de lo
que no se está generando en tér-
minos de actividad económica
por el atraso de proyectos en la
región asciende a US$ 1.639 mi-
llones. “Gobernar es priorizar”,
señala Cristóbal de la Maza, ex-
superintendente de Medio Am-
biente —e investigador de este
informe—, sobre el caso de esta
región: “El costo del retraso de
proyectos es mayor por la mag-
nitud de las inversiones asocia-
das, requieren una dirección
más efectiva. El caso de la Cen-
tral de Bombeo Paposo mostró

“Permisología” regional: Casi el 80%
de los trámites superan los plazos
legales en La Araucanía y Valparaíso

JOAQUÍN AGUILERA R. EN RELACIÓN CON EL TOTAL DE PROYECTOS INGRESADOS AL PROCESO DE EVALUACIÓN AMBIENTAL 

El 66,7% de los proyectos en el SEIA a octubre exceden los plazos

formales de tramitación. En las zonas más afectadas, gremios apuntan

a discrecionalidad y un ánimo “antiempresarial” de autoridades.
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‘‘Estamos llenos, por un lado, de papeleos y
trámites que son innecesarios, por otro lado, de
funcionarios antiempresas”.
.........................................................................................................................................

PATRICIO SANTIBÁÑEZ
MULTIGREMIAL ARAUCANÍA

‘‘Valparaíso presenta tasas de inversión que son
la mitad de las que se requerirían de acuerdo con su
participación en el PIB nacional”.
.........................................................................................................................................

ALFONSO SALINAS
PRESIDENTE ASIVA

‘‘En muchos casos la opinión del nivel central
difiere respecto de la región frente a un mismo tema.
(…), y se vuelve a fojas cero”.
.........................................................................................................................................

ÁLVARO MERINO
DIRECTOR EJECUTIVO NÚCLEO MINERO
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